

---

# Opinión

---

---

# BAJO RESERVA

## 24 horas de horror para Rosario Robles



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Las últimas horas han sido, con toda seguridad, uno de los peores días en la vida de **Rosario Robles Berlanga**, ex-titular de Sedesol y presa en la cárcel de Santa Martha Acatitla acusada de desviar recursos públicos. Nos comentan que le cayó como balde de agua fría enterarse que **Santiago Nieto**, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, anunció que la dependencia a su cargo prepara dos denuncias más en contra de la extitular de la Sedatu por el caso de la Estafa Maestra, y para colmo, 24 horas después los dos despachos de abogados que la defendían decidieron

### Rosario Robles Berlanga

decirle adiós debido a que de plano no tiene cómo pagarles por sus servicios, dado que a su vez le congelaron sus cuentas. Total que doña Rosario ha recibido una cascada de malas noticias desde que el martes 13 de agosto fue vinculada a proceso y metida en el reclusorio. ¿Y lo que falta?

### ¿Abrirán al público el caso contra Lozoya?

La buena noticia es que luego de diez meses, el juez Primero de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México, **Jonathan Bass Herrera**, concluyó que el caso **Odebretch** sí es de interés público. Hay que recordar que **Emilio Lozoya Austin** se amparó para frenar que se elaborara una versión pública de la carpeta de investigación que integró la Fiscalía General de la República (FGR). Ahora veamos si la institución acata la decisión del juez, pues ante innumerables pedimentos anteriores, vía transparencia, a esta investigación la FGR solía argumentar que "el acceso a la información no puede ser indiscriminado, pues no debe obedecer a la simple curiosidad de un particular, ni al interés de un pequeño grupo de la población". Como si la transparencia tuviera que ser motivo de un proceso de votación masiva.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Emilio Lozoya Austin

### PT todavía no celebra

El gran perdedor de toda esta lucha de vencidas que hubo en la semana entre Morena y el PAN en la Cámara de Diputados, es el Partido del Trabajo. Nos cuentan que, en principio, una de las bancadas que se iba a favorecer más con la reforma que quería hacer Morena a la Ley Orgánica era el partido de **Alberto Anaya** pues los últimos seis meses de la 64 Legislatura presidirían San Lázaro al "inflar" esta bancada y convertirlos en la cuarta fuerza. Además se perfilaba otorgarles una vicepresidencia en la Mesa Directiva. Sin embargo, todo se cayó. Nos cuentan que la reforma a la Ley Orgánica del Congreso sí pasó en San Lázaro pero aplicará hasta el 2021, eso sin contar que el Senado anunció que no la aprobarían por la vía del *fast-track*.

### La Secretaría que tiene feliz, feliz, feliz a AMLO

A quien parece que le han puesto una estrellita es a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) encabezada por **Luisa María Alcalde**. Nos comentan que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** reconoció la colaboración de esta institución en la estrategia migratoria: por la labor que ha realizado para ofrecer empleo en la zona fronteriza donde se han ofertado 40 mil vacantes para este sector de la población, y también porque el programa Jóvenes Construyendo el Futuro está en puerta de ser exportado a las naciones de Centroamérica como una manera de ofrecer oportunidades a quienes tienen entre 18 y 29 años de edad, a fin de evitar que salgan de sus países.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



VAYA, vaya... ahora resulta que el área de Comunicación Corporativa de la **Comisión Federal de Electricidad** no sólo difunde las noticias que genera esa empresa "quesque" productiva del Estado.

AHORA también se dedica a defender a su director, **Manuel Bartlett**, de los perniciosos **reporteros** y **columnistas** que osan tocarlo con el pétalo de una investigación periodística.

PRIMERO, hicieron llegar a los medios un comunicado del propio Bartlett en el que negaba el contenido de un reportaje sobre su patrimonio y las propiedades de su pareja y familiares cercanos.

Y AHORA, mandaron una carta al director de un medio para quejarse por una columna de opinión sobre el mismo asunto, a pesar de que nada tiene que ver con la CFE o con la gestión de Bartlett en la empresa.

¿A POCO en la **4T** sí se vale usar **recursos públicos** para defender la reputación de funcionarios en asuntos del ámbito estrictamente **particular**? Es pregunta que no desvía... ni la mirada.

• • •

MÁS SOLITARIO que un puesto de carnitas en viernes de Cuaresma está el stand de **México** en el **Festival Internacional de Cine de Toronto**, a donde acuden representantes de los principales países productores de películas de todo el mundo.

MIENTRAS **Francia, Alemania, Rusia** y hasta **China** promueven sus producciones para que sean compradas y vistas en otros mercados, el espacio con una mampara en la que se lee **Mexican Film Institute** (el **Imcine**, pues), y que incluye el logotipo de la **Secretaría de Cultura**, está vacío y sin alguien que pueda, al menos, dar informes.

EL FESTIVAL arrancó el jueves y varios **cineastas** y **actores mexicanos** que pasaron frente al stand abandonado comentaron su decepción ante el hecho de que el gobierno desaproveche esos espacios que, lejos de ser gratuitos, cuestan **muchos dólares**.

ESTÁ BIEN que la austeridad republicana busque "no derrochar", pero también habría que pensar en "no desperdiciar" lo que ya se pagó.

• • •

MAL NO se la pasaban los invitados de **Enrique Peña Nieto** que se subían al **avión presidencial**.

EL "KIT" de cortesía que les daban incluía un desodorante, un rastrillo desechable, agua de tocador **Carolina Herrera**, gel para el cabello de fijación extrema -para lucir un copete bieeen presidencial-, quitapelusas y hasta antifaces... pero no de bandido del oeste, sino de esos para tapar la luz y poder dormirse en los vuelos largos.

TOTAL, que para un solo vuelo llegaron a gastarse más de **un millón de pesos** en regalos. Ahora sí que esas "amenities" no las tenía ni **Obama** en el **Air Force One**.

# FRENTE POLÍTICOS

**1. ¿Será?** Abogados informaron que **Rosario Robles** finiquitó la relación profesional que tenía con los bufetes de litigantes **Hernández Barros y Oléa & Oléa**, encargados de su defensa. "Nos informó que, por la precaria situación económica por la que atraviesa, no le será posible cubrir el pago de nuestros honorarios profesionales", dice el comunicado. Advirtieron que la renuncia a la defensa se hará efectiva "en tanto la señora **María del Rosario Robles Berlanga** designe nuevos defensores particulares; ello, conforme a lo establecido en el Código Nacional de Procedimientos Penales y la Ley de Amparo". A mediados de agosto, **Mariana Moguel Robles**, su hija, organizó una rifa para cubrir los gastos de los abogados que defendían a la exfuncionaria. ¿Qué procede? ¿Creerle o una coperacha?

**2. En el camino.** El gobierno no olvida los compromisos adquiridos y en migración ha puesto especial atención. **Horacio Duarte**, subsecretario de Empleo de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, informó que en próximos días operará el segundo Centro Integrador para la Atención a Migrantes, en Tijuana, Baja California, como parte del seguimiento al acuerdo migratorio establecido con EU. "Buscamos dar un espacio para incluir laboralmente a los migrantes que están en nuestro país. La tarea que está haciendo el gobierno es muy importante para que ayuden a la economía de la región, en la frontera norte de nuestro país", manifestó. El funcionario y su equipo deben traer las pilas bien puestas. La ola migratoria podría arrasarlo todo.

**3. Le apuesta al tiempo.** **Luis Armando Reynoso Femat**, exgobernador de Aguascalientes, aseguró que sigue una persecución política en su contra y señaló que es parte de lo que dejaron el exgobernador priista **Carlos Lozano** y el exprocurador de Justicia del estado, **Felipe Muñoz**. La Sala Suprema del Supremo Tribunal de Justicia del Estado confirmó la sentencia de 2 años 9 meses de prisión en su contra por la compra simulada de un tomógrafo. "Lo único que les puedo decir es que el juicio no ha terminado; veremos en qué queda". Dice que esto no parará hasta que dejen de tener influencias sus enemigos naturales. Lo culpan de desviar 13 millones 800 mil pesos, sólo porque les cae mal.

**4. Rechazo.** Despertó del nocaut **Ricardo Anaya** y ahora quiere dar pláticas en la UNAM, pero los estudiantes no lo quieren ahí. Encapuchados cerraron la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales para impedir que **Anaya** participe en un diplomado. "Reprobamos que la universidad abra sus puertas y recursos al excandidato presidencial, quien ha sido señalado en investigaciones por corrupción y lavado de dinero", argumenta el estudiantado. El diputado federal del PAN, **Carlos Castañón Valenzuela**, calificó como "intolerancia" la protesta y sostuvo que cualquier mexicano debe poder expresarse libremente, sin importar su forma de pensar. Aboga por la libertad de expresión, pero **Anaya** para la UNAM es *persona non grata*. Por algo será.

**5. Medalla al fracaso.** Ana Gabriela Guevara, directora general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), a la velocidad de la carrera de los 400 metros planos, deja qué desear como funcionaria pública. Ha tropezado muchas veces en su gestión al frente de la Comisión. Cínicamente se agandalló el triunfo de los atletas mexicanos en los recientes Juegos Panamericanos y Parapanamericanos celebrados en Lima, Perú. **Paola Pliego**, campeona mundial de esgrima, ya había advertido de la mala administración de **Guevara** y por ello se negó a representar a México en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 y prefiere portar la bandera de Uzbekistán. La Comisión del Deporte de la Cámara de Diputados señala que ha otorgado becas a "atletas favoritos" y lo peor, hasta ahora, no se han regulado éstas para quienes sí son competitivos, mejor ordenó reducir los apoyos para deportistas. **Guevara** prometió que todo quedaría resuelto después de los Panamericanos, pero no se ve para cuándo.



**F**



**Arsenal**

Francisco Garfias  
panchogarfias@yahoo.com.mx

**El cuarto mandamiento de la 4T: No legislarás a modo**

• Con reforma, buscan reducir el periodo de los siete integrantes de la Sala Superior.

Palabras del senador de Morena, **Germán Martínez**, exlíder nacional del PAN: “No se legislará a modo, sin importar de quién se trate, sea **Bonilla, Muñoz Ledo** o cualquier magistrado electoral. No vamos a ampliar plazos de manera privilegiada”.

Suena bien. Empata con el discurso –no con los hechos– de algunos senadores de Morena en las cámaras federales y en los congresos locales.

Pero también con el reiterado recordatorio del presidente **López Obrador** del principio “Al margen de la ley, nada. Por encima de la ley, nadie.”

Las pronunció **Germán** con motivo de la inminente presentación de la propuesta para revertir el artículo 4º Transitorio de la Ley Orgánica del Poder Judicial, aprobado en 2016 por el Senado, para “beneficio directo”, dice, de los magistrados de la Sala Superior del TEPJF.

No vamos a ampliar plazos de manera privilegiada, sin importar de quién se trate: **Martínez.**

Las guardamos para el registro. Las usaremos en cada intento de Morena de legislar para beneficio propio. Y por lo que se ve, no tardaremos en recordarlas.

La reforma pretende reducir el periodo de los siete integrantes de la Sala Superior y poner, en su lugar, “magistrados carnales”.

Senadores de oposición coinciden en que la modificación que promueve la mayoría tiene el claro propósito de controlar los órganos jurisdiccionales.

• El caso de **Karina Cáceres** debe llamar la atención sobre la necesidad de que el gobierno deje de voltear a otro lado cuando se trata de apoyos a niños



• **Germán Martínez**

con autismo.

Hace diez años, la joven mujer, originaria de Veracruz, tuvo una relación con **Javier Herrera Borunda**. ¿Le suena? Es hijo de gobernador.

**Karina** nos cuenta que se embarazó. El bebé no estaba en los planes de **Javier**. Ella cedió y aceptó el legrado. La llevaron al Sanatorio Toluca y la mandaron a España con la idea de que era capítulo cerrado.

Pero no. En Madrid pasó algo extraordinario. Se dio cuenta de que seguía embarazada. La explicación que le dan algunos médicos es que venían gemelos. Sólo sacaron uno.

Vuelta para México. Nació bien **Emiliano**, pero a los dos años le diagnosticaron “autismo moderado”.

Empezó el calvario, los hospitales, las carencias, las angustias. El dinero no alcanzaba. El padre no respondía. “No tengo dinero”, decía.

Buscó apoyo en el sector público. Hay una ley, aprobada en el 2015, que protege a los niños con autismo. La bronca es que no hay recursos.

La angustia creció. El sentimiento de abandono también. **Emiliano** tiene 9 años y nunca ha visto a su papá. El abuelo lo vio cuando tenía seis meses.

En teoría, **Javier** lo reconoció. Pero una revisión del documento, en la que participó el destituido fiscal **Jorge Winckler**, concluyó que la firma del padre en el registro “es falsa”.

El costo del tratamiento es muy alto. **Karina** no tiene los recursos. **Emiliano** sufre de otros padecimientos. Conforme crece, aumentan sus necesidades. Tuvo que vender el ipad que le ayuda en el tratamiento del trastorno para financiarse.

Ella misma sufrió un paro respiratorio. Perdió la vista de un ojo. Está en el límite.

Por eso recurrió a este reportero. Siente que es “violenta económica”. No puede trabajar. Su hijo la requiere 24/24. “Quiero un arreglo, no un pleito”, asegura.

**Javier** tiene la palabra.

• Ya que estamos. Al Congreso de Veracruz le quedan dos días para que explique las razones de la remoción “temporal” del fiscal estatal **Jorge Winckler**, sin tener facultades para hacerlo.

Un juez federal dio el jueves un plazo de 72 horas para hacerlo. No le convence el argumento de que no había presentado los exámenes de control y confianza.

La destitución se produjo días antes de la presentación de pruebas contra **Javier Duarte**. En el entorno del removido fiscal sospechan que se hizo para que **Winckler** no interviniera en el caso.

Otra señal. Los fiscales que llevan el caso **Duarte** por desvíos de recursos fueron cesados por **Verónica Hernández**, encargada “carnal” del despacho del fiscal estatal.

**Winckler**, por cierto, ya está amparado contra una posible orden de captura.

## TRASCENDIÓ

**QUE** la 4T recibió buenas vibras de donde quizá menos hubiera imaginado. Los buenos augurios salieron del evento México Siglo XXI de la Fundación Telmex y no precisamente de la boca de alguno de los **Slim**, sino del mismísimo **Bono**, líder de la banda irlandesa U2, quien cayó de sorpresa y deseó “lo mejor al nuevo gobierno de este gran país”.

**QUE** el asesinato de dos israelíes en Plaza Artz puso a prueba la capacidad de las tareas de inteligencia de la Policía de Investigación capitalina a cargo de **Omar García Harfuch**, quien fue llamado desde las filas del gobierno federal para reforzar esta área a la que urgían resultados.

En los corrillos de la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México se habla de un especial reconocimiento por la detención de **Mauricio Hiram, El Mawicho**, identificado como uno de los dos sicarios que perpetraron el crimen, sobre todo porque los agentes de investigación la concretaron, con el apoyo del Ejército, en uno de los bastiones del cártel de Jalisco Nueva Generación.

**QUE** quien no quiere salirse del guion federal, dirá que para qué andar experimentado, es la jefa de Gobierno capitalina, **Claudia Sheinbaum**, quien también titulará como “tercer informe” su mensaje y lo promoverá a partir del 10 de septiembre en redes sociales y medios de comunicación. Ya le mandó la invitación al Presidente, que aún no confirma su asistencia.

**QUE** senadores de oposición ya manifestaron su rechazo a la iniciativa de Morena que busca reducir el periodo de cuatro magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y dicen que hasta se podrán amparar. Según algunos legisladores, como el panista **Damián Zepeda**, no se les ha informado de manera formal del tema, aunque la propuesta ya está en comisiones. ■

## TRES Opinión

SÁBADO, 7 SEPTIEMBRE 2019

PEPE GRILLO



### BATICUEVA EN SAN LÁZARO.

¿En la lista de diputados de la bancada de Morena aparecen los nombres de Bruno Díaz y Ricardo Tapia?

Hay que checarla de nuevo porque ellos mismos, en un momento de desvarío, lo reconocieron.

Mario Delgado le dijo a Porfirio Muñoz Ledo: Tú eres el Batman del Congreso, a lo que el expresidente de la Mesa Directiva respondió, pues entonces tú eres Robin, pero solo a veces.

**¡Recórcholis Batman! dicen que respondió Delgado una vez que las identidades quedaron al descubierto.** Para los próximos días se espera que otros diputados asuman sus caracteres de tira cómica, como el Pingüino o el Guasón. Ya sabemos que, contra todos los pronósticos, Batichica resultó ser la mexiquense Laura Rojas, que calladito se lo tenía.

### VAN PARA LARGO

Los diputados morenistas comen ansias, les urge usar la aplanadora, pero el senador Ricardo Monreal los llama al orden. El zacatecano advirtió en su momento sobre la crisis que sobrevendría en el Congreso si la fracción de su partido en San Lázaro rompía los acuerdos para agandallarse la Mesa Directiva.

Durante el proceso de pataleo los diputados hicieron cambios en la Ley Orgánica del Congreso para dominar sin estorbos legales la próxima legislatura, la que forme la elección del 2021.

**¿Y qué creen? Monreal volvió a aplicarles un estense quietos. Les advirtió que esos cambios en el Senado no van por la vía del fast track, sino que se revisará en comisiones renglón por renglón.** De modo que todavía falta mucho para escuchar la última palabra.

### ESTRUCTURA PARALELA

Los gobernadores del PAN están haciendo movimientos interesantes, para constituirse en un contrapeso real ante el poder del gobierno federal.

El primer paso fue constituirse en una asociación denominada Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) y a partir de ahí comenzar a realizar gestiones en bloque, frente Hacienda por ejemplo, o crear estructuras alternas para impulsar actividades económicas por su cuenta, como el acuerdo "Turismo como Motor de Prosperidad".

**Ante decisiones de la 4T como desaparecer al Consejo de Promoción Turística, y meter a la cancillería en tareas que desconoce, los gobernadores panistas se unen para emprender acciones de promoción por su cuenta, pero también de infraestructura.**

Quieren ser atractivos para que los inversionistas del sector metan dinero en sus entidades. Una jugada política que pocos esperaban y que crece rápido.

### DESDE EL ORIGEN

La migración forzada por motivos económicos y sociales debe resolverse desde las comunidades donde se origina.

**Esto será posible solo si se abren oportunidades productivas y de bienestar para las personas. Lo dijo el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, ante sus homólogos de países como El Salvador, Honduras y Guatemala.**

Todos son parte del Consejo Agropecuario Centroamericano cuyo propósito es promover el desarrollo rural y generar las condiciones para un comercio justo, en productos claves del área como el café, con la mirada puesta en la reducción de la pobreza en la región.

[pepegrillocronica@gmail.com](mailto:pepegrillocronica@gmail.com)

# Huachicol, delito persistente

**P**ese al combate contra esta práctica criminal, el huachicol no se ha acabado. En un balance semestral, Pemex reporta que el número de tomas clandestinas detectadas en lo que va de este año es prácticamente igual a las halladas en el mismo periodo del año pasado, lo que revela que el robo de combustible en México es una constante que, aun con los esfuerzos del gobierno, parece imposible de detener o tan siquiera inhibir.

Si bien ha habido un decidido enfoque del gobierno actual en

## EDITORIAL

la lucha contra esta práctica nociva, que sin duda era una batalla que había que dar, la administración del presidente López Obrador debe tener cuidado de adoptar triunfalismos y reconocer que la voluntad política para combatir el huachicoleo debe redundar en la eliminación del problema, no en su persistencia, como parece ser hasta ahora el resultado logrado. La experiencia obtenida por nuestro país en el combate al crimen organizado en sexenios pasados deja ver que voluntad no se traduce automáticamente en realidad.

Lo que las cifras presentadas por Pemex revelan es que pese a los esfuerzos conjuntos de la Defensa, Marina y la Guardia Nacional (más otras doce dependencias), el problema continúa. Es cierto que hay más denuncias porque previsiblemente la ciudadanía tiene la intención de ayudar o de, por lo menos, evitar

que la ordeña de ductos o el robo de pipas pueda a llegar afectar su patrimonio o las propias vidas de ellos o sus familias. Asimismo, tal vez el cambio de gobierno les haga a muchos ciudadanos confiar un poco más en la autoridad que antes. Aunque también hay que admitir que hay menos detenidos por este delito y, cuando los hay, muchos de ellos son defendidos por las comunidades y liberados inmediatamente por la presión social a policías y soldados, o son encubiertos por los pobladores de los sitios afectados, en una extensa red de complicidad que abarca pueblos enteros.

No debemos caer en el error de creer que ya se acabó el problema, pues hay que recordar que en realidad no sólo se mantiene sino que se está extendiendo a otras modalidades, como ahora lo es también el robo de gas L.P., que hasta hace poco no era uno de los objetivos de los denominados huachicoleros pero que en este 2019 ha visto incrementarse en poco más de 200% la cantidad de tomas clandestinas encontradas. Además de que no solo se contentan con extraer combustible para venderlo por menudeo a particulares, sino que en algunos casos imponen sus propias redes de distribución e impiden el ingreso a sus "territorios" de los vehículos de reparto legalmente acreditados. El problema no ha terminado y ni siquiera disminuido, así que no hay lugar para triunfalismos sino por el contrario, necesidad de revisar estrategias. ●